
394375 - أعطى كفارة اليمين لجمعية خيرية ولكنها دفعتها لأقل من عشرة مساكين

السؤال

كان علي تقريبا خمس كفارات يمين أو ستة، وفي مدينتي مسجد يأخذ كفارات اليمين، ويعطيها للمساكين
المحتاجين فعلا، وعندما أعطيتهم الكفارات سألتهم هل ستعطونها إلى عشرة مساكين؟ قالوا: نعم، لدينا لجنة

تقسم الكفارات، وتعطيها الفقراء والمساكين، وبعد فترة اكتشفت أنهم لايعطونها إلى عشرة مساكين، وسألتهم،
وقالوا لي: أنت عليك أن تشتري طعاما يكفي عشرة مساكين، ونحن نتحمل عنك، فهل أنا أتحمل ذنبا؟ وهل يجب

علي أن أعيد كل تلك الكفارات؛ لأنني وثقت بهم، للعلم جميع المساجد والجمعيات الخيرية في مدينتي يأخذون
طعاما يكفي عشرة مساكين، ويعطوها لعائلة فقيرة عددهم أقل من عشرة، وحتى جميع علماء الدين ومشايخ

مدينتي يقولون يجوز إخراج كفارة اليمين إلى شخص أو شخصين، وإطعامهم عشرة مرات، أو خمس مرات حسب
عدد المساكين، فهل أنا أثم، وأتحمل الذنب؛ لأنني وثقت بهم، وأعطيتهم الكفارة، وهل يجوز أن أخذ بفتواهم، للعلم
انا لا أستطيع إيجاد عشرة مساكين يستحقون الإطعام؟ وهل يجوز إخراج كفارة اليمين إلى عائلة عددهم اثنا عشر

مسكين، أي مكونة أكثر من عشر مساكين؟

الإجابة المفصلة

أولا :

يجب في كفارة اليمين إطعام عشرة مساكين ، ولا يجوز أن يعطي طعام العشرة لأقل من عشرة ، ولا أن يطعم
مسكينا واحدا عشر مرات ، وهذا عند جمهور العلماء .

قال ابن قدامة رحمه الله :

مْ . هُ دَ جِ مْ ، أو لا يَ هِ دِ دَ الِ عَ اكِينَ بِكَمَ سَ دَ الْمَ جِ نْ أَنْ يَ لُو مِ خْ رَ لَا يَ فِّ كَ " الْمُ

اعِ مَ ةِ الْجِ ارَ فَّ كَ ارِ وَ هَ ةِ الظِّ ارَ فَّ ي كَ ينَ فِ تِّ نْ سِ لَّ مِ لَا أَقَ ينِ ، وَ مِ ةِ الْيَ ارَ فَّ ي كَ ةٍ فِ رَ شَ نْ عَ لَّ مِ امُ أَقَ عَ ئُهُ إطْ زِ جْ مْ ، لَمْ يُ هُ دَ جَ نْ وَ إِ فَ
انَ . ضَ مَ ي رَ فِ

رٍ … أَبُو ثَوْ يُّ ، وَ عِ افِ الَ الشَّ ا قَ ذَ بِهَ وَ

اكِينَ ﴾ . سَ ةِ مَ رَ شَ امُ عَ عَ هُ إطْ تُ ارَ فَّ كَ الَى : ﴿ فَ عَ لُ اللَّهِ – تَ وْ لقَ
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ةِ رَ شَ امَ عَ عَ تَهُ إطْ ارَ فَّ لَ كَ عَ الَى جَ عَ لِأَنَّ اللَّهَ تَ  ئُهُ ، وَ زِ جْ لَا يُ رَ ، فَ لْأَمْ لَ ا ثَ تَ ا امْ مَ ةً ، فَ رَ شَ مَ عَ عَ ا أَطْ مَ ا ، فَ دً احِ مَ وَ عَ نْ أَطْ مَ وَ
ةِ … ارَ فَّ ا أَتَى بِالْكَ مَ ةً فَ رَ شَ مْ عَ عِ طْ ا لَمْ يُ ذَ إِ اكِينَ ، فَ سَ مَ

نْ إِ ةً ، فَ رَ شَ مَّ عَ تِ ى تَ تَّ مٍ حَ وْ لِّ يَ ي كُ مْ فِ نْهُ ينَ مِ ودِ جُ وْ لَى الْمَ دُ عَ دِّ رَ نَّهُ يُ إِ مْ ، فَ لِّهِ اكِينِ كُ سَ دِ الْمَ دَ نْ عَ زُ عَ اجِ انِي : الْعَ الُ الثَّ الْحَ
ا" ذَ وُ هَ نَحْ ا وَ ذَ لَى هَ عَ امٍ ، وَ ةَ أَيَّ سَ مْ ا خَ مَ هِ لَيْ دَ عَ دَّ نِ ، رَ نَيْ دَ اثْ جَ إِنْ وَ امٍ ، وَ ةِ أَيَّ رَ شَ ةَ عَ مَّ تِ هِ تَ لَيْ دَ عَ دَّ ا ، رَ دً احِ دْ إلَّا وَ جِ لَمْ يَ

انتهى من "المغني" )13/513( .

وينظر السؤال رقم: )13788( ، و)322641( .

وعلى ذلك؛ فالواجب عليك أن تكمل الكفارة ، فإذا كانت الجمعية أعطت طعام العشرة –مثلا- لسبعة ، فقد أطعمت
سبعة مساكين ، وبقي عليك إطعام ثلاثة .

والأصل في هذا أن القائمين على الجمعية هم الذين يضمنون ذلك ويتحملونه ، لأنهم هم الذين خالفوا ما أمرتهم به
.

ولكن هذا في الغالب غير ممكن ، فينبغي أن تقوم أنت بإكمال الكفارة ، وما سبق يكون صدقة ، لك ثوابها عند الله
تعالى .

ثانيا :

لا أحد يتحمل ذنب أحد ، فما دمت تعلم أنه لا بد من إطعام عشرة مساكين ، فلا يجوز للقائمين على الجمعية أن
يقولوا : نطعم أقل من عشرة ، ونحن نتحمل عنك .

، ) مْ اكُ ايَ طَ لْ خَ مِ لْنَحْ ا وَ يلَنَ بِ وا سَ عُ بِ نُوا اتَّ ينَ آَمَ وا لِلَّذِ رُ ينَ كَفَ الَ الَّذِ قَ وقد حكى الله تعالى قول الكفار للمؤمنين: ﴿وَ
الًا قَ أَثْ مْ وَ الَهُ قَ لُنَّ أَثْ مِ حْ لَيَ بُونَ * وَ مْ لَكَاذِ نَّهُ ءٍ إِ يْ نْ شَ مْ مِ اهُ ايَ طَ نْ خَ لِينَ مِ امِ مْ بِحَ ا هُ مَ فرد الله تعالى عليهم قولهم : )وَ

﴾ العنكبوت/12، 13. ونَ رُ تَ فْ انُوا يَ ا كَ مَّ ةِ عَ امَ يَ مَ الْقِ وْ لُنَّ يَ أَ سْ لَيُ مْ وَ الِهِ قَ عَ أَثْ مَ

هِ دِ نْ بَعْ ا مِ لَ بِهَ مِ نْ عَ رُ مَ زْ وِ ا وَ هَ رُ زْ هِ وِ لَيْ ئَةً كَانَ عَ يِّ نَّةً سَ لامِ سُ ي الإِسْ نَّ فِ نْ سَ مَ وقال النبي صلى الله عليه وسلم : »وَ
 « رواه مسلم )1017( . ءٌ يْ مْ شَ هِ ارِ زَ نْ أَوْ صَ مِ نْقُ رِ أَنْ يَ يْ نْ غَ مِ

فكل إنسان يتحمل ذنب نفسه ، ولا أحد يتحمل ذنب أحد .

ومن تسبب في إضلال غيره فإثمه مضاعف ، من غير أن يسقط ذلك الإثم عمن اتبعه على ضلاله .

ثالثا :
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لا نتصور أن في بلدكم لا يوجد عشرة مساكين تعطيهم الكفارة ؛ فأينما وليت وجهك في بلدك، بل وفي عامة بلاد
المسلمين، فسوف تجد عشرات المساكين الذين يستحقون الصدقات والكفارات.

فإن كنت لا تعلمهم ، فيمكنك سؤال جيرانك وأصحابك وأهلك ، أو إمام المسجد الذي تصلي فيه.

وعلى فرض أنك لا تجد عشرة مساكين ، بعد البحث والتحري، وسؤال أهل الثقة في مكان إقامتك، جاز لك أن تنقل
كفارتك إلى بلد آخر سوى بلدك، يمكنك أن تصل إليه بكفارتك، أو توكل فيه من يكفر عنك، ويوجد فيه مساكين

يستحقون الكفارة.

وينظر في ذلك جواب السؤال رقم: )252923(.

وقد سبق في كلام ابن قدامة أنك تردد على الموجود منهم الطعام في أيام مختلفة ، حتى تتم طعام عشرة
مساكين .

ونقلها لبلد آخر يوجد فيه مساكين، أولى وأحوط؛ ولأنه قد يحصل التساهل في معرفة المساكين في بلدك،
فتخرجها في أقل من العشرة ، مع وجودهم.

والأفضل أن تقوم بتوزيع الكفارة بنفسك ، حتى تتأكد أنها وصلت إلى من يستحقها .

رابعا :

يجوز أن تعطي الكفارة لأسرة مكونة من اثني عشر شخصا ، والواجب عليك أن تعطيهم طعاما يكفي عشرة
أشخاص ، فإن زدت على ذلك فهو خير ، وتكون الزيادة صدقة ، لك ثوابها عند الله تعالى .

والله أعلم .
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